
Фото Светланы Коньковой

Сегодня много говорят и спорят о «Русском мире». И о содержании этого по-
нятия, ибо оно многозначно, и о развитии концепции. В XIX веке о нём говорили 
как о духовной общности православных христиан. В 90-х годах ХХ века эта кон-
цепция возникла опять, но приобрела более широкое содержание. Как сегодня 
она воспринимается церковной общественностью? С этими вопросами редакция 
«Благовеста» обратилась к протоиерею Сергию РЫБАКОВУ, руководителю отдела 
религиозного образования и катехизации Рязанской епархии.
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В нОмеРе:

                      Актуально

Вся первая седмица Великого поста, наполненная 
усердными молитвами, поклонами, чтением Великого 
канона Андрея Критского, показывает нам, сколько в 
«обычной», «нормальной» жизни пустоты и неправды, 
какая она земная и бесплодная, хотя и привычная. 
Но вот мы меняем привычный образ жизни, берём 
на себя особый духовный труд – и уже видим, какие 
добрые плоды приносят дни правды и чистоты. И 
лучшее им название – Торжество Православия.

Читайте на стр. 2

– Концепция «Русского мира» не угас-
ла, она получает определённое разви-
тие. Настоящему и будущему Русского 
мира был посвящён и ноябрьский, юби-
лейный, Русский Народный Собор. Но 
эта концепция требует наполнения. Это 
задача великих умов, которые есть у нас 
в государстве, – облечь её в определён-
ный формат и, возможно, даже придать 
ей юридический статус – например, 
на уровне борьбы с сектантством, на 
уровне понимания культурных процес-
сов и, конечно, на уровне тех перемен, 
что требуются сейчас в образовании. 
Вот это, мне кажется, главное. И в этом 
отношении мощно прозвучали слова 
Святейшего Патриарха Кирилла о со-
хранении ядра Русского мира – русского 
православного народа, о необходимости 
очень чёткой и правильной политики в 
области миграции, потому что напряже-
ние в регионах продолжает нарастать. 
А насколько готовы наши чиновники 
адекватно на это реагировать – пока 
вопрос открытый.

– на Русском народном Соборе го-
ворили о том, что уже много лет мы 
ищем идеологию для нашей страны. 
Было высказано мнение, что право-
славие – это и есть наша идеология. 
можно ли так сказать?

– Можно сформулировать немного 
иначе. Идеология – это совокупность 
смыслов, образов и образцов, сопряжён-
ных с Идеальным образом, который для 
нас явлен в Образе Христа, в Троице по-
клоняемого. Если вы показываете смысл 
бытия, образы, которые раскрывают 
этот смысл, и образцы, которые этому 
смыслу следуют и этим образам уподо-
блены, это, по сути, и есть идеология. 
Мы никогда не жили без идеологии. С 
одной стороны, в 90-е годы нам навязали 
идеологию кальвинизма – успешности, 
измеряемой властью и богатством. На 
этом строилась экономика дикого ка-
питализма. С другой стороны, в область 
культуры всё более активно внедрялась 
специфическая идеология нравствен-
ного релятивизма, псевдорелигиозного 
сектантства с элементами демонизма.

– У нас в России?
– В том числе. Разве у нас кино- и 

телеэкраны не позволили явиться вся-
ким человекам-паукам, трансформерам, 
зомби, монстрам и выходцам из пре-
исподней? Разве у нас СМИ гнушаются 

Что такое 
«Русский мир»?

выделить почётное место гороскопам, 
битвам экстрасенсов и колдунам? Это 
становится элементом культуры, отра-
жается в песнях, картинах, инсталляциях. 
Вспомните, какие у нас проводились 
антихристианские выставки – например, 
«Осторожно, религия!», какие фигуры 
выставлял тот же Гельман в Перми. Это 
ведь вроде бы культура, только, по сути, 
сатанинская, культура обесчеловечи-
вания. Через такую культуру человек 
лишается своей человеческой сущности, 
она не сеет разумное, доброе, вечное… 

– Сегодня многие считают, что мы 
находимся на переломе эпох, просто 
не все это понимают и ощущают. Что 
это означает, на ваш взгляд?

– Мир действительно время от вре-
мени вступает в такие периоды. Вспом-

ним библейскую историю, которую 
мы изучаем в курсе Закона Божьего. В 
древнейшем мире человечество было 
смыто Великим потопом и осталась 
только небольшая часть, связанная с 
именами Ноя и его сыновей. 

Другим переломным периодом было 
строительство Вавилонской башни, 
когда из единого народа Бог образовал 
многие народы. Вспомним, что Рожде-
ство Иисуса Христа стало спасением 
погибающего в идолопоклонстве и 
язычестве человечества, исчерпавшего 
возможность дальнейшего развития. 
Именно христианство дало возмож-
ность выйти из исторического тупика, 
в котором оказались все народы. 

Вехи Великого поста. Торжество Православия.
нужна помощь. Храм, построенный святыми.
Праведники живут вовек. Шла за Христом… Преподобномуче-
ница Антонина (Новикова).
Дорога жизни. Вера Дирюгина: «Греби, как Ной, но не ной».
за наших. «Делаем, что можем». Стать ближе к Богу.
Свой путь. Константин Паскаль: «О каждом есть Промысл Божий».
Семья. Примирение. Правило трёх свиданий.
Вопрос – ответ. Отвечает иерей Александр Милов.
Приглашаем! Клуб «Пересвет» в Старожилове.

                      Слово архипастыря

ИзгнАнИе Из РАя

Начало истории мира отмечено страш-
ной трагедией. Человек согрешил, нару-
шил волю Божию и был позорно изгнан 
из райского сада. С тех пор люди муча-
ются от болезней, скорбей, подвержены 
смерти. И порой нам может казаться, что 
Бог поступил слишком жестоко, изгнав 
человека из рая. Может быть, можно было 
бы обойтись какими-то другими, менее 
радикальными мерами, всё же оставив 
человека внутри райского сада?

Как объяснить это решение Бога? Пред-
ставьте себе такую ситуацию: в больнице 
человек, который отвечает за хранение 
медицинских препаратов, и спирта в том 
числе, попробовал медицинский спирт 
и пристрастился к нему. Какой остаётся 
выход? Можно ли оставлять человека 
наедине с искушением? Конечно же, нет. 
Любой рачительный начальник, главный 
врач будет вынужден этого человека 
удалить от опасного для него послушания. 
Это чисто человеческий взгляд – мы, видя 
какую-то опасность для человека или для 
дела, которым он занимается, стараемся 
развести человека и искушение.

Но воля Божия имеет целью не просто 
удалить человека от искушения, но и 
исправить человека. И, изгнав человека 
из рая, Господь имел целью всё же его в 
рай вернуть. И то, что не смог исполнить 
первый Адам, – а именно, сохранить 
послушание своему Творцу, – исполнил 
второй Адам, Господь наш Иисус Христос. 
Он прошёл весь Свой тяжёлый, сложный 
путь и пролил за нас Свою драгоценную 
кровь. И уже после Него потомки Адама 
стали наследниками рая. А потому наши 
мысли и рассуждения о жестокости Божи-
ей воли по отношению к падшему Адаму 
безосновательны. Бог не просто исправил 
ситуацию. Для того чтобы исцелить чело-
вечество, Он послал в мир Своего Сына, 
пожертвовал самым драгоценным, что у 
Него есть.

Взирая на этот пример, будем стараться 
всегда доверять Богу, в какой бы тяжёлой 
ситуации мы ни оказались. Будем пом-
нить, что в основании любых действий 
Божьего Промысла – желание Бога ис-
править и исцелить каждого из нас. 

митрополит Рязанский 
и михайловский мАРК

17 марта - Прощёное воскресенье. 
Воспоминание Адамова изгнания.
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ли перечисляться только ереси, 
без упоминания имён еретиков. 
Чин оставался без переработки 
до 1869 г., когда из него были 
убраны имена государственных 
преступников.

Иконография Торжества Пра-
вославия сложилась к XIV–XV 
векам. Самое раннее дошедшее 
до нас изображение, символиче-

ски передающее идею Торжества 
Православия и почитания икон, 
– это византийская икона XIV 
века, хранящаяся в Лондоне, в 
Британском музее.

Если говорить о духовном 
смысле праздника для нас, про-
стых верующих, для нашей ду-
ховной жизни, то, конечно, Тор-
жество Православия можно по-
нимать несколько шире, не толь-
ко в догматически-богословском 
смысле. Когда человек вступает 
на путь поста, стараясь больше 
молиться и в чём-то ограни-
чивать себя, то здесь как раз 
и начинается торжество веры. 
Конечно, мы можем просто на 
словах декларировать свою пра-
вославную веру, но постоянная 
жизнь во Христе, та ревность, 
с которой многие приступают к 
Великому посту (и которой, к со-
жалению, не всем хватает на весь 
пост), – вот это и можно считать 
своего рода личным Торжеством 
Православия. 

Сам Господь говорил нам: 
«Радуйтесь». Радуйтесь тому, 
что есть врата спасения. Они, 
хотя тесны, однако открыты для 
всех, кто пожелает в них войти. 
Торжество Православия – это 
Воскресение Христово, к кото-

но восстановлено на службе в 
Софийском соборе в Констан-
тинополе в первое воскресенье 
Великого поста, которое при-
шлось в 843 году на 19 февраля. 
Так появилось празднование и 
особый чин, называемый Тор-
жество Православия. Богослу-
жение этого праздника отражает 
торжество Церкви над всеми 
когда-либо суще-
ствовавшими ере-
сями и расколами. В 
чине Торжества Пра-
вославия утвержда-
ется не только православное 
учение об иконопочитании, но 
и все догматы и постановления 
семи Вселенских Соборов. В этом 
чине утверждается истинное 
прославление Бога, согласное 
учению Церкви. Благословляют-
ся не только иконопочитатели, 
но и все живущие и отошедшие 
ко Господу в вере и благочестии 
отцев. Особое место в этой 
службе занимает чин анафемат-
ствования. И здесь необходимо 
понимать, что предание анафеме 
не является проклятием, не яв-
ляется актом, бесповоротно за-
крывающим путь к возвращению 
в Церковь и ко спасению.

России чин Православия 
был введён в XIV веке. В 
конце XVIII века он был 

исправлен и дополнен митро-
политом Новгородским и Санкт-
Петербургским Гавриилом. В 
таком виде чин Православия 
был напечатан в 1767 году. Чин 
совершался в кафедральных 
соборах после прочтения часов 
или после Литургии на середине 
храма перед иконами Спасителя 
и Божией Матери, возлежащими 
на аналое. Он был существенно 
сокращён в 1801 году, в нём ста-

торжество 
Православия

                      Вехи Великого поста

не секрет, что жизнь современного человека наполнена множе-
ством дел и забот. ежедневная суета отвлекает нас, не оставляя 
возможности остановиться и задуматься. но наступает время Ве-
ликого поста, и у нас появляется возможность сделать паузу и хотя 
бы небольшую часть года посвятить не внешнему, а внутреннему, 
заглянуть в своё сердце. Сознательно лишая себя чего-то, мы обяза-
тельно приобретём что-то очень важное. Участие в жизни Церкви в 
этот период позволяет человеку соприкоснуться с событиями, кото-
рые произошли две тысячи лет назад, но имеют прямое отношение 
к каждому из нас и сейчас.

е случайно первая и одна 
из самых строгих седмиц 
Великого поста завер-

шается праздником Торжества 
Православия. Пусть нам кажет-
ся, что в современном мире 
сплошь и рядом торжествуют 
зло, неправда, насилие, деньги, 
сектантство, безбожие. Но суть 
жизни не в этом, а в том, что зло, 
не ограниченное никакой мора-
лью, для которого все средства 
хороши, при всём своём веро-
ломстве, злобе и цинизме, всё же 
не способно победить вроде бы 
беззащитное, наивное и кроткое 
добро. Почему? Потому что есть 
Бог. А Он всегда сильнее всего 
зла, вместе взятого. И об этом 
свидетельствует Православие.

Торжество Православия – это 
день, обозначающий главную 
правду происходящего в жизни: 
Торжество правды Божией, Тор-
жество нашей веры, её правды, 
её истинности, обращённости 
к Небу. 

Вся первая седмица, напол-
ненная усердными молитвами, 
поклонами, чтением Великого 
канона Андрея Критского, по-
казывает нам, сколько в «обыч-
ной», «нормальной» жизни пу-
стоты и неправды, какая она 
земная и бесплодная, хотя и 
привычная. Но вот мы меняем 
привычный образ жизни, берём 
на себя особый духовный труд 
– и уже видим, какие добрые 
плоды приносят дни правды и 
чистоты. И лучшее им название 
– Торжество Православия.

Исторически Неделя Торже-
ства Православия связана с VII 
Вселенским Собором 787 года, 
который осудил иконоборче-
ство. Учение о почитании икон, 
основанное на Священном Пи-
сании и утверждённое обычаем 
первых христиан, до VIII века 
оставалось неприкосновен-
ным. Но иконоборческая ересь, 
появившаяся в самой Греции, 
распространилась по многим 
странам. Церковь Божия под-
верглась гонению большему, 
чем от язычников. Более 100 лет 
лились слёзы и невинная кровь 
истинно православных, которые 
боролись за право изображать 
на иконах Господа нашего Иису-
са Христа, Божию Матерь и свя-
тых, а также молиться им перед 
иконами. Этих православных 
заключали в темницы, подверга-
ли мучениям и казням. Честные 
иконы и мощи святых сжигались.

Только в середине IX века 
были освобождены из темниц 
и заточения иконопочитатели.  
Христолюбивая царица Феодора 
объявила: «Кто не чествует изо-
бражения Господа нашего, Пре-
святой Его Матери и всех святых, 
да будет проклят!» 

Избранный Патриархом Кон-
стантинопольским Мефодий 
установил тогда же особое 
праздничное богослужение. 
Православие было торжествен-

рому мы готовимся начавшимся 
Великим постом. Торжество 
Православия в том, что врата 
адовы, как и предсказывал Го-
сподь, не одолели Церкви. Они 
и сейчас не оставляют безумной 
надежды на это. Но Церковь 
Христова жива, люди молятся, 
исповедуются, причащаются, 
крестят детей, поклоняются её 
святыням, спасаются.

оржество Православия 
– это чудо всей русской 
истории, начиная с Креще-

ния Руси и Куликовской победы 
в день Рождества Пресвятой 
Богородицы до великой Победы 
на Пасху 1945 года, в день памяти 
великомученика и победоносца 
Георгия. Чудо Покрова Царицы 
Небесной над нашей страной, 
без которого её бы уже просто 
не было, – в ответ на верность 
народа нашего Православию. И 
даже время безбожных гонений 
прошлого века стало этим тор-
жеством, ибо явило сонм ново-
мучеников. Торжество Правосла-
вия – это то, что происходило на 
наших глазах: бывшие пионеры 
и комсомольцы, чьё воспитание 
и образование было полностью 
лишено правды о Боге, вдруг 
стали ходить в храм, молиться, 
служить Ему.

Торжество Православия – это 
любовь к иконам, без которых 
православный человек не мыс-
лит молитвы, разговора с Богом, 
с Пречистой, со святыми, не мыс-
лит православного храма, без ко-
торых его жилище – словно без 
души. Он непременно возьмёт 

иконку с собой в путе-
шествие, в больницу. 
А когда заканчивается 
его земной путь, ему 
дают её в руки – с ней 

совсем другой переход в веч-
ность.

Торжество Православия – это 
Непобедимая Победа Креста 
Христова – самая великая побе-
да, которая совершилась на зем-
ле. Торжество Православия – это 
правильное понимание того, где 
добро и где зло, где правда и где 
ложь. В том числе и в нынешние 
тревожные, трудные дни. Весь 
мировой синедрион ополчился 
на Россию, и, как всегда, прежде 
всего потому, что она православ-
ная. Но никогда ещё в истории не 
удалось победить нашу Родину 
– Дом Пресвятой Богородицы.

Торжество Православия хоро-
шо видит в жизни, в себе самом 
каждый молящийся, постящий-
ся, живущий церковной жиз-
нью православный человек. Он 
видит, как правда нашей веры, 
церковных уставов, богослу-
жебного ритма жизни с опорой 
на святые Таинства Церкви даёт 
ему благодатную силу. Для него 
его вера – самый драгоценный 
подарок, полученный от Бога, 
который даёт высший смысл 
жизни, приводит к торжеству 
личной жизни во Христе.

Подготовил Владимир АнтИПОВ

Храм, построенный 
святыми

История Покровского храма в 
селе Тырново Пронского района 
типична и нетипична одновре-
менно. Судите сами – построен 
храм был в 1912 году, помимо 
главного престола, освящённого 
в честь Покрова Пресвятой Бо-
городицы, имел также приделы 
в честь Николая Чудотворца и 
Александра Невского. В 30-е 
годы был разорён безбожни-
ками и стоял в заброшенном 
состоянии до наших дней. Каза-
лось бы, обычная история, ниче-
го удивительного, по Рязанской 
области насчитывается более 
двухсот недействующих храмов, 
а ещё больше полностью стёрто 
с лица земли.

А вот если углубиться в изуче-
ние архивных данных, выясня-
ются интересные подробности. 
Так, оказалось, что благотвори-
телями Покровского храма были 
святые – святой праведный 
Иоанн Кронштадтский (тогда 
протоиерей Иоанн Ильич Сер-
гиев) и преподобномученица 
Елисавета (тогда великая княги-
ня Елизавета Фёдоровна). Из за-
меток Рязанских епархиальных 
ведомостей следует, что ими 
были сделаны немалые пожерт-
вования на его благоукрашение.

Видимо, по их молитвам По-
кровский храм не постигло заб-
вение и полное уничтожение. В 
2000-е местные жители приняли 
решение возродить в своём селе 
церковь. Сначала был построен 
небольшой временный храм, в 
котором начали совершаться 
еженедельные богослужения. 
А затем настало время рестав-
рации старого храма. И здесь 
надо отдать должное местному 
настоятелю отцу Владимиру 
Овсянникову, работа при его не-
посредственном участии была 
проделана очень большая. В 
феврале 2024 года на восстанав-
ливаемый купол был водружён 
сияющий золотом крест.

Сейчас особенно важно не 
останавливаться, а довести бла-
гое дело до конца. Если кто-то из 
читателей захочет последовать 
примеру святых, можно отпра-
вить посильную лепту на рестав-
рацию Покровского храма отцу 
Владимиру на карту Сбербанка: 
2202 2018 9739 9180.

максим КУзнеЦОВ

                      нужна помощь

Торжество Православия – это любовь к иконам, без 
которых православный человек не мыслит молитвы, 
разговора с Богом, с Пречистой, со святыми...

Н
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Переломным моментом в истории За-
падной Европы была Первая мировая 
война – именно она показала людям тщет-
ность строительства рая на земле через 
научно-технический прогресс. Люди ве-
рили, что с помощью науки и технологий 
им удастся создать такой мир, где человек 
удовлетворит свои материальные по-
требности и будет счастлив, и тогда он 
будет добрым и исчезнут социальные 
катаклизмы и войны. Но Первая мировая 
война, в которой аэропланы, танки, под-
водные лодки, химические отравляющие 
вещества – практически все достижения 
научно-технического прогресса того вре-
мени – применялись для убийства себе 
подобных (причём именно европейцев, 
воспринимавших самих себя как светоч 
мира для других народов), показала, что 
вместо всеобщего счастья научный про-
гресс привёл к гораздо более жестокому 
миру. И когда эта война перечеркнула 
весь многовековой план создания «но-
вого человека» силами самого человека, 
в сознании людей на Западе случился 
кризис – старый мир рухнул.

Теперь Запад по-прежнему пытается 
сформировать нового человека, но пу-
тём фактического уничтожения в нем 
богоподобия – это должен быть уже 
сверхчеловек, киберчеловек, биоробот, 
полностью подчинённый цифровиза-
ции, живущий в сфере оцифрованности 
всего и вся и одновременно обладаю-
щий сверхспособностями в результате в 
буквальном смысле растворения себя в 
энергоинформационном поле. Это уже 
открытое богоборчество, сатанизм! Для 
православных людей это как колокол, и 
не нужно спрашивать, по ком он звонит. 
Он звонит по нам.

В период существования Советского 
Союза мы тоже пытались построить но-
вый мир. Эта идея была очень мощной, 

она овладела почти всем миром. Она до 
сих пор ещё не иссякла во многих умах. 
Это опять же идея строительства рая на 
земле за счёт того же научно-технического 
прогресса. Как тогда пелось: «Мы наш, 
мы новый мир построим». Но, в отличие 
от Запада, наш народ пытался сочетать 
идею земного «коммунистического» рая 
с православной парадигмой нравствен-
ности, самоотверженности и любви к 
ближнему. В то же 
время правящая 
элита СССР пере-
стала удовлетво-
рять критериям 
н р а в с т в е н н о й 
парадигмы и по-
шла на поклон 
к Западу, решив 
войти в состав 
мировой элиты. 
КПСС, которая в 
Советском Союзе 
была доминант-
ной конфессией, сама провозгласила лож-
ность своей веры. Если под революцией 
понимать процесс смены доминантной 
религиозной идеи и уничтожение сопря-
жённой с этой религиозной доктриной 
конфессии (КПСС), то в 1991 году револю-
ция победила, а страна развалилась. Сей-
час явственно чувствуется исчерпанность 
исторической ситуации, связанной с рас-
падом СССР и присвоенной англосаксами 
миссией гегемона. Формируется новый 
мировой порядок, который должен, во-
первых, обличить всю накопленную ложь 
этого мира, а во-вторых, дать народам 
свет Истины, связанный с проповедью 
Евангелия.

– Что значит «смена конфессии», раз-
ве все стали православными?

– Нет, в том-то и дело. Православие 
только получило статус традиционной 
конфессии наряду с другими, но это не 
доминантная конфессия. Да, у нас где-то 
написано, что она государствообразую-
щая, где-то сказано, что она культуроо-
бразующая, где-то говорится о том, что она 
народообразующая. Но это не отражено 
ни в каких документах юридического 
характера, не является основой государ-

ственной идеоло-
гии ни в смыслах, 
ни в образцах. А то, 
как у нас решают-
ся вопросы и про-
блемы в области 
образования, куль-
туры и, например, 
миграции, по сути, 
полностью пере-
чёркивает то, что 
прописано в этих 
документах.

Сейчас можно 
говорить о том, что продолжается пере-
ломный период, начавшийся в двадцатом 
веке, с революции 1917 года. Но если тогда 
была хоть какая-то определённость, по 
крайней мере, в СССР, то сейчас в духов-
ном плане у нас просто смутное время. Из 
смутного времени, конечно же, должен 
произойти переход в иное, более устой-
чивое состояние. 

– Как вы думаете, можно ли прогно-
зировать 2024 год? Смута закончится?

– Это преобразование происходит не 
быстро. О том, как это было в истории, 
если на это можно ориентироваться 
по аналогии, можно спросить учёных-
историков. Например, Андрей Фурсов 
проанализировал, как долго длятся такие 
процессы, и считает, что для обретения 

Что такое 
«Русский мир»?

                      Актуально
некоторой устойчивости требуется около 
тридцати лет.

– тридцать лет уже прошло с начала 
90-х…

– В 90-е годы шёл процесс разрушения. 
Процесс формирования устойчивости 
начался в 2000-х и связан с позицией и 
политикой нашего Президента. И если 
говорить о перспективах, не факт, что к 
2030 году всё успокоится. Человечество 
упрямо и напряжённо ищет рая на земле, 
построено столько могущественных тех-
нологий, что отказаться от этого поиска 
пока крайне трудно.

– Батюшка, очень хочется найти по-
вод для оптимизма…

– Православные в любом случае опти-
мисты, ведь у нас есть Царство Небесное. 
А земные процессы описаны в книге Эк-
клезиаста как «что было, то и будет, и нет 
ничего нового, чего не было бы раньше». 
Да, может быть, на другом уровне, более 
глобальном, но всё происходит по Про-
мыслу Божьему. Господь не поручил нам 
сделать так, чтобы истина восторжество-
вала, Он поручил нам только свидетель-
ствовать о ней. Господь нас не побуждает 
к тому, чтобы мы делали мир иным. Он по-
буждает нас к тому, чтобы мы себя делали 
иными. И не вживлением всевозможных 
чипов, а усилием воли, разума, делами и 
молитвой. Впереди Великий пост – очень 
подходящее время об этом каждому из нас 
подумать и сколько-то измениться.

Наверное, стоит понимать: сейчас мы на-
блюдаем не исчерпанность истории, а ис-
черпанность исторической ситуации. Это 
значит, что мы будем переходить к другой 
ситуации. Возможно, именно она описана 
в Евангелии: «И проповедано будет сие 
Евангелие Царствия по всей вселенной, во 
свидетельство всем народам» (Мф. 24:14). 
И тогда это очень оптимистично. Тем более 
что, слава Богу, возможность свидетель-
ствовать об Истине у нас сейчас не огра-
ничена. В глобальном смысле это и есть 
концепция, смысл и цель Русского мира.

Беседовала Ирина еВСИнА

Как говорится, пути Господни 
неисповедимы… Кто-то выби-
рает дорогу широкую, думая, 
что, пройдя по ней, оставит в 
истории значимый след. А кто-
то выбирает узкую, на которой 
и плечи не расправить, и голову 
высоко не поднять. Так думали в 
семье землевладельца Андрея 
Новикова, когда провожали в 
монастырь Антонину – одну из 
дочерей подмосковного пред-
принимателя. Другие отпрыски 
– четверо её братьев и две се-
стры – предпочли продолжать 
жить под крылом отца. Андрей 
Иосифович был выходцем из 
крестьян и ничего не жалел для 
своих детей. А вот Антонина…

Родилась она в 1880 году в 
селе Горки Зарайского уезда 
Рязанской губернии. С восьми 
лет девочка воспитывалась у 
своей тётки-монахини в Ка-
занском женском монастыре 
Рязани. Дочь достаточно бога-
того человека приняла строгий 
быт обители, вместе с другими 
воспитанницами, в основном 

                      Праведники 
живут вовек

Икона прпмцц. Антонины и Надежды

Шла за Христом…
20 марта – день памяти преподобномученицы Антонины (новиковой)

крестьянками, училась грамоте, 
рукоделию, выполняла мно-
гие монастырские послушания. 
Встав на этот путь с детства, 
Антонина другой жизни уже и не 
хотела. Она могла быть завидной 
невестой, блистать на балах, ме-
нять дорогие наряды, но в 16 лет 
ушла в монастырь, надев чёрный 
подрясник и повязав платок.

Девушка стала послушницей 
в Свято-Троицкой Мариинской 
обители города Егорьевска. 
Монастырь славился на всю 
Рязанскую губернию своим ве-
ликолепным убранством, хо-
ром монахинь, приютом для 
девочек-сирот, богадельней для 
престарелых. Открыта обитель 
была в 1900 году. Но несмотря на 
недолгую её историю, через два 
десятилетия в ней проживало 
уже около ста монахинь, ино-
кинь и послушниц. В монастыре 
Антонина встретила свою вер-
ную подругу, а вернее, настоя-
щую духовную сестру, Надежду 
Круглову.

А дальше начался другой путь, 
потребовавший от монахинь не 
только смирения и послушания, 
но и неимоверных сил и крепо-
сти духа. Новая власть больше-
виков в первую очередь решила 
стереть с лица страны мощные 
духовные центры – монастыри. 
Операция по их ликвидации на-
чалась с 1918 года. Мариинская 
обитель Егорьевска пострадала 
одной из первых. На её терри-
тории остался открытым только 
Троицкий храм, где монахини 
продолжали служить в течение 
десяти лет. Когда же и эту цер-
ковь закрыли, Антонина и На-
дежда ушли в Знаменский храм 
близлежащего села Алёшино. 
Там Надежда пела на клиросе, 
а Антонина работала сторожем 
и уборщицей. Обе проживали в 
церковной сторожке.

По неизвестным причинам обе 
женщины в 1931 году вернулись 
в Егорьевск и были арестованы 
вместе с другими насельницами 
бывшего Мариинского мона-

стыря. Допросив монахинь, 
следователь составил заключе-
ние, где, в частности, матушкам 
вменялось в вину их влияние 
на жителей окружающих сёл. 
«В последнее время среди кре-
стьян поднялась религиозность, 
увеличилось число верующих», 
– писал дознаватель. «Допро-
шенные монашки вину свою в 
антисоветской агитации не при-
знали. Признались лишь в том, 
что они по выходе из монастыря 
до настоящего времени продол-
жали монашествовать».

Если изучить множество дел, 
которые заводились в те годы 
на монашествующих, то можно 
понять, что все они делались как 
под копирку. Матушек обвинили 
в «антисоветской пропаганде» и 
на пять лет отправили в ссылку. 
Многие там и сгинули, а те, кто 
вернулся, были сильно измож-
дены. Антонина по возвращении 
из ссылки практически не могла 
вставать с постели. Но, даже 
несмотря на это, её и Надежду 
снова арестовали. Следствие 
было недолгим. История и здесь 
повторилась. Их, как и сотни 
тысяч монахинь и монахов, при-

говорили к расстрелу. 20 марта 
1938 года приговор был приве-
дён в исполнение.

Прошли годы, десятилетия, и 
подвиг таких людей стал изве-
стен. Антонина Новикова и На-
дежда Круглова ныне прослав-
лены в Соборе новомучеников 
и исповедников Российских. В 
своё время они выбрали нелёг-
кий путь, ведущий к тяжёлым 
испытаниям. И пусть эта дорога 
была трудна, никто из них не 
свернул, никто не отступился. 
Ведь не каждый может быть 
удостоен чести идти по узкой 
дороге… Идти за Христом!

елена АлеКСАнДРИнА

Окончание. Начало  на стр.1
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или один из рецептов православного счастья
– Мама была из семьи репрес-

сированных учителей. Дружные, 
глубоко верующие, с четырнад-
цатью детьми, они жили в Бело-
руссии. В последний день, когда 
мама видела своих родителей, 
братьев и сестёр, всю их семью 
погрузили на две подводы и 
куда-то повезли. Мама была 
самая маленькая, три-четыре 
года, её мать в какой-то момент 
сбросила с телеги, шепнув – беги 
вон к тому крайнему дому, там 
тебе помогут. Это был дом стар-
шей бабушкиной сестры. Её муж 
был красноармейцем, поэтому 
в их доме было относительно 
безопасно. Но оставить у себя 
дочь репрессированной сестры 
мамина тётя не решилась и 
переправила ребёнка каким-то, 
видимо, довольно близким, зна-
комым – в семью учителей, в Рос-
сию, в Москву. Они вырастили 
маму. Но чужая семья есть чужая 
семья, девочка часто плакала по 
ночам, качая детей приёмных ро-
дителей. И потому разговоров о 
семье, детстве и молодости мама 
не любила, рассказывала о себе 
крайне редко. Мы с ней много 
раз пытались найти её родствен-
ников в Белоруссии. Куда только 
ни обращались, каких запросов 
ни делали, никаких сведений так 
и не нашли.

Выросла мама Веры в мо-
скве, выучилась на медработ-
ника, но работу найти ей было 
очень непросто – из семьи 
репрессированных брать не 
хотели. Жить осталась в Под-
московье, вышла замуж. Жен-
щина она была верующая, до 
замужества даже на клиросе 
пела. но муж был военным, 
начальником военизирован-
ной охраны завода в Воскре-
сенске, так что о посещении 
храма для семьи не могло 
быть и речи. В Воскресенске 
родились дети – Вера и её 
младший брат.

– Вас крестили сразу после 
рождения? – спросила я у Веры 
Васильевны.

– Ну что вы, какое там! Отец 
военный, какое крещение? Мама 
молилась тайно, у неё была 
единственная икона – Покрова 
Богородицы. Мама достанет её, 
помолится и опять прячет. Для 
понимания ситуации я должна 
рассказать вам историю, в ко-
торую мало кто верит, смотрят 
на меня с подозрением, если 
рассказываю, и некоторые даже 
ругают, но, как говорится, как 
есть. Моя духовная жизнь нача-
лась с того, что я чудесным об-
разом увидела… Иисуса Христа. 
Это случилось, когда мне было 
годков пять-шесть, я была на 
огороде – у нас в Воскресенске 
был дом с большим участком. 
Господь прошёл мимо меня. Он 
был в блестящих белых одеждах, 
с нимбом, очень высокий – го-
раздо выше нашего домишки. 
Но я тогда не знала, что это Он. 

Вера Васильевна Дирюгина уже больше сорока лет является прихожанкой Борисо-глебского 
собора Рязани. Будучи крещёной в детстве, она пронесла веру сквозь всю жизнь, несмотря на 
годы запретов и гонений на Церковь. Подумалось, что она, должно быть, из тех счастливых се-
мей, где вера передавалась из поколения в поколение, детей крестили в младенчестве, а жить 
учили согласно заповедям, в любви к Богу и ближним…

Однако полотно жизни Веры Васильевны и её семьи оказалось совсем не таким ровным и 
гладким, каким рисовалось мне. И тем удивительнее её судьба. Вот что она рассказала.

Дорога жизни греби, как ной, но не ной,

Просто запомнила, а поняла это 
гораздо позднее.

После того случая я начала 
упрашивать взрослых меня 
крестить. Долго упрашивала, и, 
наконец, мама, работавшая тогда 
заведующей детским комбина-
том (сад и ясли), договорилась с 
сотрудницей, которая согласи-
лась стать нашей с братом крёст-
ной. Папа был на таких должно-
стях, что в Воскресенске, конеч-
но, крестить нас было нельзя, и 
мама с коллегой повезли нас в 
Бронницы. Храм там был очень 
большой, хотя, 
может быть, мне 
тогда всё казалось 
большим, пото-
му что сама была 
маленькая. Нас с 
братом окрестили 
и поставили на 
солее, около Цар-
ских врат. Так мы и 
простояли до кон-
ца службы – в од-
них рубашонках 
и на коленочках. 
Я тогда не могла 
понять, почему 
прихожане, глядя 
на нас, плачут. А 
теперь вот и не 
знаю, если бы я не 
просила, может 
быть, и не стали 
бы нас тогда кре-
стить…

Вера выросла в Воскресен-
ске, окончила женскую школу 
№ 1, тогда она называлась гим-
назией. После школы поехала 
в москву учиться на химика-
технолога. здесь познако-
милась с будущим мужем, 
студентом нефтехимического 
института имени губкина, на 
пятом курсе они решили поже-
ниться. муж взял направление 
в Рязань. Привёз сюда бере-
менную жену и два чемодана. 
В Рязани в это время как раз 
запускали завод химволокна. 
здесь и началась их семейная 
жизнь.

Стаж работы на вредном 
производстве, необходимый 
для пенсии, – семь с полови-
ной лет, Вера с мужем отрабо-
тали, и их пригласили на завод 
«Красное знамя», Веру – заме-
стителем начальника цеха. но 
лёгочное заболевание она уже 
себе «заработала»... на пенсию 
Вера Васильевна вышла толь-
ко в 52 года. В девяностые, 
когда разрушали страну, ей 

было ой как обидно – так они 
с мужем старались, столько 
на оборону, на государство 
работали…

В общем-то довольно типич-
ная история советской семьи. 
А как же храм? молитвы? 
Удавалось совмещать их с ра-
ботой и жизнью семьи с двумя 
детьми? Этот вопрос я задала 
Вере Васильевне.

– Бог со мной был всегда. С 
того самого случая на огороде. 
Я всегда чувствовала, что Он 
рядом. Пока училась в Москве, 

иногда ездили с близкой под-
ругой в Троице-Сергиеву Лавру, 
присутствовали на службах. 
Активно ездила на экскурсии и 
по разным городам, храмы по-
сещала с особым чувством. На 
два месяца попала на практику 
в Ленинград, там уж мы какие 
только соборы не посетили. 
Один раз даже в Кремль была 
приглашена в числе других хо-
роших студентов, перед нами 
выступал Хрущёв (но ботинком 
перед нами не стучал – а то все 
спрашивают).

Когда приехали в Рязань, здесь 
действовали только два храма 
– Скорбященский и Борисо-
Глебский, который был вновь 
открыт перед самым нашим при-
ездом. Иногда посещать храм 
было уже можно – началась хру-
щёвская оттепель. Но с сыном и 
дочерью о вере не говорила, – 
семья репрессированных, вдруг 
скажут где лишнее, остерегалась. 
Когда работала на «Красном Зна-
мени», было много командиро-
вок – в Минск, Киев, вот там всё, 
что могла, рассмотрела, везде 

побывала – в Софийском собо-
ре, в Киево-Печерской Лавре, 
в ближних и дальних пещерах. 
Свободно, постоянно я начала 
ходить в храм, только когда 
вышла на пенсию. Но с Богом 
никогда не расставалась.

В Борисо-глебском храме 
Вера Васильевна – одна из 
самых давних прихожанок, 
почти с самого его открытия, 
помнит всех настоятелей, всю 
его «новейшую» историю.

– Что сегодня вспоминаете 
как самое важное из своей 

жизни? – спросила я Веру Ва-
сильевну.

– Поклонный крест в деревне 
Лялино Захаровского района. 
Там на кладбище у нас есть ро-
довое местечко, муж и сын там 
похоронены. А на всю деревню 
– одна разрушенная часовня на 
кладбище. Хотелось, конечно, 
её восстановить, но специали-
сты посмотрели и сказали, что 
можно только разобрать и по-
строить новую. На службы мы 
ездили в Захарово, а в Лялине 
решили поставить крест в 3,5 
метра высотой. И настоятель 
Иоанно-Богословского храма в 
Захарове отец Виталий Белов, и 
владыка Марк меня поддержали, 
благословили. Владыка крест 
освятил. Народ стал приходить, 
молиться. Очень хотелось тогда 
и за часовню взяться, но это 
было не под силу.

Вскоре в Лялине купила дом 
москвичка Юлия, риэлтор по 
профессии. Деревня для неё 
была чужая, а приняла эту землю 
женщина всем сердцем. И идею 
о часовне поддержала. Она об-

ратилась к своим друзьям – ак-
тёру Игорю Костолевскому и его 
жене, француженке, которая за 
ним не только в Россию приеха-
ла, но и Православие приняла. 
Они все начали нам помогать, 
вносить крупные суммы. Тут и 
местные в меру сил стали под-
ключаться. Теперь такая часовня 
стоит! Слава Богу!

– Что самое сложное в жиз-
ни, как думаете?

– Себя найти в жизни. И Бога 
найти. И быть всегда с Ним. Мне 
во всём Бог помогал. Я ведь 
очень много и тяжело болела, 
три раза тонула, по-настоящему, 
маленькой ещё. Восемь опера-
ций перенесла, даже не ходила 
какое-то время, а после ковида 
и перекреститься не могла, но 
Господь всегда помогал.

Удивительно, но следующий 
вопрос вызвал у Веры Васи-
льевны некоторое замеша-
тельство:

– О чем вы чаще всего Бога 
просили?

– А я очень мало Его прошу, – 
ответила она после некоторого 
раздумья, – зачем? Он про меня 
всё знает, что мне надо, что по-
лезно. Молюсь много в течение 
дня – правила читаю, акафисты, 
всё, что положено. В молитвах 
есть всё, что нужно человеку, 
недаром их старцы составляли. 
А о своём просить не дерзаю, 
только в самых тяжёлых случаях. 
Плакала и просила, обращаясь 
к Пресвятой Богородице, когда 
остановка сердца у меня была 
и угрожающая жизни аритмия. 
Несколько раз ритм срывался. А 
после молитв восстанавливался.

– Вера Васильевна, что мо-
жете пожелать своим и не 
своим детям и внукам?

– Всё принимать, что есть, все-
му радоваться. Я живу по прин-
ципу: греби, как Ной, но не ной. 
Что такое уныние, депрессия, 
даже не представляю. Сейчас 
такая сложная ситуация, беда – 
так много молодых депрессиями 
страдают. Так молодёжь жалко!

– Что радостное вспоми-
наете?

– Как своё 90-летие празднова-
ла. Днём человек десять гостей 
приняли, а к вечеру митрополит 
Марк, монахиня Мелетия и ба-
тюшки пришли меня поздравить. 
Восемь букетов за день мне по-
дарили, два букета – по 25 роз. 
Никогда в жизни столько цветов 
у меня не было.

Жизнь у Веры Васильевны 
очень непростая. Из семьи 
репрессированных, работала 
на вредном производстве, 
мужа и сына похоронила, оба 
умерли от инфаркта, сколько 
болезней на её долю выпало, а 
что такое уныние – не знает. И 
Бога ни о чём земном просить 
не привыкла – так ему доверя-
ет. не это ли один из рецептов 
счастья для православного 
человека? только как непро-
сто этому научиться…

Ирина мАтВееВА

Фото Владимира Антипова
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Практически все приходы Русской Православной Церкви, в том числе и Рязанской епархии, оказывают гуманитарную 
помощь бойцам СВО. настоятель Преображенского храма села Столпцы Старожиловского района иерей Алексий Сви-
ридов за организацию такой помощи был отмечен наградой Всероссийского народного фронта.

Самые активные помощники на приходе, 
по словам отца Алексия, это матери воинов 
и неравнодушные пенсионерки. Молодёжь 
занята на работе, но тоже помогает, когда 
надо.

«С самого начала СВО наш приход со-
вместно с Народным фронтом оказал 
поддержку нашим бойцам в этой нелёгкой 
борьбе светлых сил с тёмными, – говорит 
батюшка. – Родина в опасности, и каждый 
гражданин нашей страны должен помогать 
в этой борьбе. Наш приход организовал 
совместно с Народным фронтом изготов-
ление шерстяных носков, тактических 
перчаток, нижнего белья. И самое главное 
– мы взялись за плетение маскировочных 
сетей. Сплели уже более 500. 522 наши 
маскировочные сети уже отправлены по 
назначению, по всему фронту – и в Херсон, 
и в Запорожье, и в Луганск, и в Донецк. 
Делаем, что можем.

Время такое, когда перед каждым чело-
веком встаёт вопрос – с кем ты, для чего ты 
пришел в этот мир. Независимо от того, кто 
мы – руководители предприятий, простые 
рабочие, священники, бизнесмены, – мы 
все граждане России, дорогой нам страны. 
И каждый на своём месте должен вносить 
посильный вклад в эту трудную борьбу. Ког-
да к нам на службу в храм приходит глава 
Старожиловского района, спрашивает, что 
нам нужно для дальнейшей работы, и через 
два дня присылает нам материал для ма-
скировочных сетей, это говорит о многом, 
вдохновляет на дальнейший труд. Когда 
читаешь записочки о здравии на службе 
и видишь имена президента Владимира, 
патриарха Кирилла, митрополита Марка, 
это говорит о том, что народ понимает, что 
происходит и для чего мы здесь, в этом 
мире. Я хотел бы пожелать всем нам един-
ства, Божией помощи и крепости веры. 
Если с нами Господь и святые Ангелы Его, 
нас не одолеют никакие тёмные силы, и мы 
обязательно победим».

С этим трудно не согласиться.

Ирина еВСИнА

«Клавдия Михайловна, а ваш внук-то 
батюшкой будет», – поблагодарив Бога и 
хозяйку и встав из-за стола после сытного 
обеда, произнёс вдруг один из странников, 
ласково поглядев на малыша, у которого 
только нос торчал из-за стола. Алёше Сви-
ридову тогда едва исполнилось три года.

Было это в начале 60-х годов прошлого 
века в деревне Табаево Кораблинского 
района. После войны было ещё много 
неустроенных людей, и они ходили от 
деревни к деревне, питаясь тем, что Бог 
послал. Дом Клавдии Михайловны Свири-
довой для таких Божьих людей был всегда 
открыт. Они собирались у неё покушать, 
рассказать новости, поведать о святых ме-
стах, которые они посещали, об угодниках 
Божьих, чьими молитвами не оставались 
без крова и пищи.

Пророчество странника сбылось. Но не 
скоро.

Алексей после учёбы в школе в селе 
Пехлец и в Рязанском железнодорожном 
техникуме работал в Москве на Казанском 
вокзале. С будущей супругой познакомил-
ся и вступил в брак ещё во время учёбы 
в Рязани. Когда она получила диплом 
преподавателя иностранных языков, её 
распределили в школу в село Юраково 
Кораблинского района. Вслед за супругой 
переехал из Москвы и Алексей.

Грамотного молодого специалиста с ра-
достью приняли в сельской школе, где он 
стал преподавать пять разных дисциплин. 
Но у Алексея было желание расти профес-
сионально, и он поступил на очное отделе-
ние железнодорожного института, потом 
отслужил в армии и вернулся работать на 
железную дорогу.

«Пришлось мне поработать и на несколь-
ких серьёзных предприятиях Рязани. Но 
никогда не оставляло меня чувство, что я 
занимаюсь чем-то не тем, что моё призва-
ние в другом. Душа стремилась к Горнему. 
И вот пришло время, когда я сказал жене: 
“Не могу больше, я ухожу из мира”», – де-
лится своими переживаниями в решающий 
момент своей жизни отец Алексий.

Жена его в то время работала на руко-
водящей должности в Рязанском техни-
куме советской торговли. Всё, казалось 
бы, устоялось в жизни – ведь обоим уже 
за пятьдесят. Сначала, да это и понятно, 

«Делаем, что можем»

отнеслась к решению мужа прохладно, с 
опаской, но потом приняла.

По благословению управлявшего тогда 
Рязанской кафедрой митрополита Павла 
Алексей поступил в Рязанскую духовную 
семинарию на заочное отделение. Па-
раллельно с учёбой и работой помогал 
восстанавливать старинный Благовещен-
ский храм в Рязани. Сблизился тогда с его 

настоятелем протоиереем Владимиром 
Игнатовым (ныне иеромонах Амвросий). 
По окончании учёбы в семинарии, посо-
ветовавшись с отцом Владимиром и одним 
из духовников Троице-Сергиевой лавры, 
окончательно сделал выбор – идти по пути 
служения Богу.

«С преподобным Сергием Радонежским у 
меня какая-то особая связь, – рассказывает 
отец Алексий. – Помню, стою у его мощей, 
молюсь, слёзы текут, и вдруг открывается 
дверка справа в отдельное помещение, где 
много святых мощей, и меня туда приглаша-
ют. Персонально. В лавре после исповеди я 
и принял окончательное решение служить 

Богу в священном сане».
Рукополагали отца Алексия во священ-

ника в Троицком монастыре Рязани, где 
он вновь почувствовал духовную связь 
с основателем Троице-Сергиевой лавры. 
«Здесь лапоточки Сергия Радонежского 
были!» – говорят про рязанский Троицкий 
монастырь, где великий игумен земли 
Русской побывал, приходя мирить князей 
Олега Рязанского и Дмитрия Донского.

Служил отец Алексий Свиридов сначала в 
дьяконском чине в Иоанно-Кронштадтском 
храме Рязани, а в сане священника его бла-
гословили служить на одном из сельских 
приходов. «Я, как солдат, собрал вещи, взял 
с собой матушку и отправился, – улыбается 
отец Алексий. – Она молодец, всегда за 
мной, как ниточка за иголочкой. Мне тогда 
уже 58 лет было».

Последние восемь лет батюшка служит 
в селе Столпцы в старинном Преобра-
женском храме с богатой историей. «Наш 
храм имеет вековые традиции, ему 262 
года, – рассказывает отец Алексий. – Этот 
красивый храм построен стараниями рус-
ских промышленников, которые впервые 
в России начали выполнять программу 
импортозамещения – выпускать свои иглы. 
Изначально это были не простые иголки, 
а специальные гвозди для строительства 
кораблей. Но постепенно, когда утратилась 
нужда в этих так называемых иглах, начали 
выпускать простые иголки. Для своих ра-
ботников эти промышленники построили 
несколько храмов – помимо нашего, ещё 
храмы в Коленцах и в Перевлесе».

С начала СВО дружные прихожане Пре-
ображенского храма не смогли оставаться 
в стороне от помощи нашим воинам. На 
селе, в маленьких городах, посёлках сейчас 
народ стал более сплочённым, активным в 
оказании помощи воюющим ребятам. Здесь 
каждый мобилизованный, контрактник, 
доброволец на виду – у каждого родствен-
ники, знакомые. Здесь и на передовую 
провожают после благословения в храме, 
бывает, что и в последний путь в Царствие 
Небесное тоже.

за наших

Стать ближе к Богу
На СВО, рядом, во время благотвори-

тельных сборов, вязания сетей, носков, 
пошива балаклав и термобелья, изготов-
ления сухих супов, переправки всего этого 
нашим ребятам на передовую, молитвы 
за них в храме и дома – мы становимся 
ближе друг к другу и к Богу. Сейчас многие, и 
не только на передовой, стремятся при-
близить нашу победу. Один из примеров 
тому – Алексей Сметанин.

До СВО Алексей был электриком, а 
с начала спецоперации его работой и 
образом жизни стала помощь нашим 
воинам, координация сбора «Всё для По-
беды» Народного фронта. Зачастую она 
включает взаимодействие с приходами, 
собирающими помощь.

– Перейдя на работу в Народный фронт, 
я много потерял в зарплате, но сейчас 
не вижу другого пути для себя. Хочу 
помогать людям, защищающим нас на 
передовой, – говорит Алексей. – Жена 

до этого сидела дома с детьми, и ей при-
шлось выйти на работу. Она поняла меня 
и поддержала.

Прежде в соцсетях я довольно часто ре-
постил публикации о храмах, церковных 
праздниках, но сути веры как таковой не 
понимал. Ну вот, слава Богу, хоть в 37 лет 
начал понимать. Вот уже два года, с тех 
пор как началась война, каждый день 
стараюсь читать утренние и вечерние 
молитвы. Молюсь каждый день за ребят, 
за своих знакомых, за всё российское во-
инство. С августа не употребляю алкоголь 
и уже за полгода причастился больше 
раз, чем до этого за всю жизнь. Такие 
изменения со мной произошли потому, 
что я стал часто общаться со священни-
ками и постоянно сопровождать грузы 
для наших воинов. Когда я в первый раз 
приехал в зону СВО, прилетел вражеский 
квадрокоптер. Очень волнительно было. 
Как тут не верить?..

У нас тесное взаимодействие с отцом 
Алексием из села Столпцы. Его прихожа-
не постоянно передают нам сети, тёплые 
вещи, обувь, продукты. Батюшка всегда 
нас благословляет на поездки, мы едем, 
можно сказать, под покровом. Богородица 
руками прихожан покрывает наших бой-
цов Своим покровом в виде маск-сетей, 
и эти сети их оберегают. Действительно, 
маскировочная сеть – большая помощь 
для них. Благодаря сетям квадрокоптеры 
просто их не видят. Сверху не видно, что 
танк стоит. Как будто просто полянка.

Очень ответственной была поездка на 
Рождество в ЛНР. Мы хотели для бойцов 
83-й штурмовой бригады устроить празд-
ник и оборудовали там у них часовню, 
которую назвали Христорождественской. 
Отец Алексий благословил меня провести 
там молебен, потому что все батюшки 
были на тот момент заняты. Настоятель 
храма в честь иконы Божией Матери 
«Неупиваемая чаша» в поселке Варские 
священник Вячеслав Мамаев передал в 
подарок бойцам большую икону Арханге-
ла Михаила. На средства благодетелей за-

купили иконы, пояски «Живый в помощи», 
карманные молитвословы.

Прошедшие два года со дня начала 
СВО многое изменили не только в стра-
не, но и в моей личной жизни тоже. И эти 
обстоятельства сделали меня верующим 
человеком.

записала мария нефёДОВА

Отец Алексий с прихожанами

Благословение Алексея Сметанина
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обратились за помощью к дав-
нему другу, директору музея-
заповедника Сергея Есенина 
Владимиру Исаевичу Астахову, 
с которым вместе учились в 
Коломенском пединституте. 
Владимир Исаевич договорился 
с районной администрацией, и 
родителям дали жильё в селе Фе-
дякино, которое расположено в 
шести километрах от Константи-
нова. Мама устроилась на работу 

заведующей детским садом, а 
папа пошёл работать главным 
инженером в колхоз. Из армии я 
вернулся уже в Федякино, став-
шее для нас второй родиной.

Мы с братом уже в зрелом 
возрасте приняли православное 
крещение в Казанской церкви 
села Константиново. Но я не 
мог на тот момент назвать себя 
по-настоящему верующим чело-
веком. Осознание пришло поз-
же. Спустя годы наш отец тоже 
крестился. Правда, это решение 
далось ему очень непросто. Он 
был настоящим богоборцем.

– наверное, сказалась атеи-
стическая пропаганда совет-
ских лет?

– Здесь дело даже не в со-
ветских годах. В семье папа был 
единственным антисоветчиком 
и всегда с нашей бабушкой по 
этому поводу спорил. Но с Богом 
у него были сложные отноше-
ния. Он считал, что раз в мире 
столько несправедливости, то 
зачем такой Бог нужен. Но самое 
удивительное, что отец пришёл 

– Костя, так что же случилось 
много лет назад, какую ты 
узнал тайну?

– В годы моего детства в нашей 
семье никогда не говорили о 
Боге. Подобной темы для разго-
вора не возникало, да и в школе 
велись уроки атеизма. Мы жили 
в посёлке Боровая Киевской 
области. Мама Галина работала 
экскурсоводом в Киеве, а папа 
Игорь – инженером в научно-
исследовательском институте. 
У нас была двухкомнатная квар-
тира, где в одной из комнат мы 
жили вместе с братом Олегом 
и бабушкой Ольгой Константи-
новной. В посёлке к бабушке от-
носились с большим уважением. 
Она была председателем совета 
ветеранов, воспитанницей из-
вестного советского педагога 
Антона Семёновича Макаренко, 
ездила по всей стране и читала 
лекции от общества «Знание».

Однажды, когда бабушка была 
в очередной командировке, 
наши родители затеяли дома 
генеральную уборку, а мы с бра-
том им помогали. Перестилая 
бабушкину кровать, я случайно 
нашёл под матрасом два боль-
ших конверта. Один из них с 
надписью «Завещание» был за-
печатан. Сердце ёкнуло, потому 
что в моём возрасте о смерти 
не думали. Во втором открытом 
конверте я обнаружил несколь-
ко затёртых полувыцветших 
иконок и пожелтевшие листочки 
бумаги, на которых химическим 
карандашом были переписаны 
молитвы.

– Почему тебя это поразило?
– Моя бабушка ещё до войны 

вступила в комсомол, имела 
огромный стаж партийной ра-
боты, была чуть ли не глав-
ной коммунисткой в посёлке. И 
вдруг я понимаю, что она ведёт 
двойную жизнь. Что у неё есть 
секрет, о котором вообще не 
знает никто. Меня это потрясло 
и отчасти напугало: раз иконы 
спрятаны, значит, они являют 
собой что-то запретное, а раз 
запретное – значит, опасное? И 
спросить-то я ни у кого не мог. 
Тихонечко положил конверты 
на место и никому об этом не 
сказал. Вскоре стал замечать 
вещи, которым раньше не при-
давал значения. Несколько раз 
слышал, как бабушка по ночам 
шёпотом читает молитвы. У неё 
были прекрасные отношения с 
местным священником. Когда 
они пересекались на улице, то 
обязательно обнимались по-
дружески, как родные. Но о Боге 
никогда не говорили. Вот тогда 

Константин Паскаль: 
«О каждом есть Промысл Божий»

я задумался: раз бабушка, убеж-
дённая коммунистка, всю жизнь 
прячет иконы и тайно верит в 
Бога, может быть, Он действи-
тельно существует?..

А потом произошло удиви-
тельное событие. Я учился в 
десятом классе, и нас, старше-
классников, в пасхальную ночь 
отправили от школы дежурить 
возле храма, чтобы не пускать на 
богослужение детей. Мы стояли 
в кордоне несколько часов. 
Время близилось к полуночи, на 
улице стало холодать, и бабушки 
пригласили нас зайти в храм 
погреться, тем более женщина 
из детской комнаты милиции, 
сопровождавшая нас, к тому 
времени ушла. Мы с однокласс-
никами отстояли всю службу, за-
ворожённо слушали, смотрели и 
к концу даже начали креститься. 
Бабушки показали нам, как нуж-
но это делать. Первый раз в жиз-
ни я по-настоящему осознанно 
был в храме. Хотя до этого я тоже 
заходил в церковь. Мама иногда 
водила меня во Владимирский 
собор Киева, где на клиросе пели 
солисты оперного театра. Но я 
тогда не воспринимал храм как 
дом Божий, для меня это было 
просто место, где звучало вели-
колепное пение. А я с детства 
был влюблён в музыку и учился 
в музыкальной школе по классу 
фортепиано.

– Каким образом твоя се-
мья оказалась на Рязанской 
земле?

– Сегодня я точно могу ска-
зать, что это Господь вёл. В июне 
1986 года я ушёл в армию. А за 
два месяца до этого, в апреле, 
произошла страшная авария 
на Чернобыльской АЭС. Людей 
эвакуировали из радиоактивной 
зоны практически на всём транс-
порте, который был в Киеве, в 
том числе на экскурсионных 
автобусах. Буквально через пол-
года после катастрофы начали 
умирать водители, в больницы 
массово попадали экскурсово-
ды, которые ездили по городу 
с туристами в тех же заражён-
ных автобусах. Моя мама тоже 
лежала при смерти. Знакомый 
врач рекомендовал немедленно 
уезжать из Киева во избежание 
трагедии.

Сначала родители хотели 
вернуться на родину мамы в 
Коломну. Но там были трудно-
сти с работой и жильём. Тогда 

наверное, у каждого человека в жизни случались моменты, которые на секунду останавливали время и заставляли задуматься 
о самом главном. Однажды в привычном круговороте событий вдруг неожиданно, как «снег в июле», приоткрылась тайна, ко-
торая до глубины души потрясла моего хорошего друга и сегодняшнего собеседника Константина Паскаля. В Рязани его знают 
многие. Константин – автор сценариев и бессменный ведущий городских и областных праздников, официальных торжественных 
церемоний и событий, митингов рязанцев в поддержку участников специальной военной операции.

не так давно Константин Паскаль получил из рук губернатора Павла малкова награду Общероссийского народного фронта «за 
большой профессиональный вклад во благо жизни людей и преданность стране». Константин – член Союза писателей России, 
автор пяти поэтических сборников, методист Центра развития культуры, артист песенно-инструментального ансамбля «Раду-
ница» государственного музея-заповедника С. А. есенина.

Свой путь

к Богу гораздо позже всех нас, а 
сегодня он – главный молитвен-
ник в семье. Это человек, кото-
рый знает Священное Писание, 
Псалтирь и многие молитвы 
наизусть.

Пару лет назад отец чуть не 
умер от ковида. Полгода не 
вставал с постели. Лежал, не ше-
велясь. Потом потребовал при-
гласить на дом священника для 
соборования и Причастия. После 

ухода батюшки отец неожиданно 
для всех нас встал на ноги и даже 
гантели взял в руки. А ему было 
уже за восемьдесят лет. Вот на-
стоящее чудо!

– ты упомянул, что осозна-
ние веры в Бога пришло к тебе 
не сразу после крещения, а 
гораздо позже. При каких об-
стоятельствах это случилось?

– С годами я понял, что о каж-
дом человеке есть промысл 
Божий, и ощутил силу искренней 
молитвы. Сегодня у меня пре-
красная семья: любимая супруга 
Настенька, двое взрослых доче-
рей Виктория и Ольга и малень-
кий сын Георгий. Но я ведь до 
этого был дважды женат. После 
второго развода находился в 
жутком унынии, мне не хотелось 
ни с кем общаться. Стал ходить в 
Борисоглебский собор, так как 
арендовал неподалёку комнату.

Однажды в храме увидел объ-
явление о паломничестве в 
Дивеево и решил записаться в 
поездку. Но тут случилось, как 
говорят, искушение. Накануне 

отъезда в Рязань приехала ре-
дакция газеты «Литературная 
Россия», и меня включили в со-
став делегации для выступления 
в десантном училище. Всё это 
закончилось посиделками до 
глубокой ночи. Шатаясь, дошёл 
до дома и думал: нехорошо в та-
ком состоянии ехать в Дивеево. 
Но с другой стороны, когда ещё я 
туда соберусь? Утром поднялся, 
еле-еле добрёл до Борисоглеб-
ского собора. Характерное ам-
бре распространялось от меня 
на несколько метров. Залез в 
старенький автобус. Паломники 
покосились на меня, мол, куда он 
в таком виде собрался. Но никто 
мне, кстати, слова не сказал.

Автобус тронулся, и я почув-
ствовал, что сейчас потеряю 
сознание. Вдруг сидящие рядом 
женщины проявили инициативу: 
«А что мы едем молча? Давайте 
молиться». Кто-то толкнул меня 
локтем в бок и дал листок с 
текстом: «Давай-давай с нами 
пой, тут простые слова». Через 
пару часов я почувствовал, что 
мне стало легче. В Дивеево на 
праздник Серафима Саровского 
приехал уже в ясном сознании.

В храме из меня столько вы-
лилось слёз! Я ведь с юности 
мечтал о семье, о детях, а у меня 
в жизни всё рушилось и ничего 
не получалось. Подходя к мощам 
преподобного старца, с болью 
просил только об одном: «Помо-
ги мне, батюшка, создать семью».

Буквально через месяц в моей 
жизни появилась Настя. С её 
отцом, композитором, руково-
дителем ансамбля «Радуница», 
заслуженным деятелем искусств 
России Александром Николае-
вичем Ермаковым мы дружили, 
вместе выступали на разных пло-
щадках. Поэтому с Настей давно 
были знакомы, жили в Федякино 
неподалёку. Но обратили друг на 
друга внимание именно после 
моей поездки в Дивеево. Я нико-
му об этом тогда не рассказывал, 
это была моя личная тайна, кото-
рой я могу поделиться сегодня 
спустя много лет.

– Спасибо, Костя, за эту ис-
креннюю беседу. многая и 
благая лета вашей большой 
дружной семье!

Беседовала 
Вероника мИлОВА

Фото из архива 
Константина Паскаля

Константин Паскаль с супругой Анастасией и детьми
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АБОРтЫ - ОСнОВнАя
ПРИЧИнА СмеРтеЙ 

Как минимум пятый год подряд аборты 
стали главной причиной смерти во всем мире, 
опередив даже инфекционные заболевания, 
пишет британская газета «Christian Today».

База данных «Worldometer», которая от-
слеживает статистику в сфере здравоох-
ранения, численность мирового населения 
и другие показатели в режиме реального 
времени, ежегодно определяет количество 
абортов, сделанных во всем мире. Последние 
исследования «Worldometer», опубликованные 
в канун 2024 года, показали, что в 2023 году во 
всем мире было сделано более 44,6 миллионов 
абортов. Общее число абортов, сделанных в 
прошлом году, превышает суммарное количе-
ство смертей, вызванных другими основными 
причинами, перечисленными ниже.

Вторая основная причина смерти во всем 
мире за 2023 год – инфекционные заболевания, 
которые унесли жизни более 12,9 млн человек; 
свыше 8,2 млн жителей нашей планеты по-
гибли от онкологических заболеваний; более 
4,9 млн смертей были вызваны курением; более 
2,4 млн смертей были связаны с употребле-
нием алкоголя; свыше 1,6 млн человек умерли 
от ВИЧ/СПИДа; более 1,3 млн человек погибли 
в ДТП; свыше 1 млн жителей планеты Земля 
покончили жизнь самоубийством.

Источник: https://pravoslavie.ru/158649.html

Семья Примирение 
Они с Юлей поссорились ещё позавчера. 

Она просила его починить шкафчик на кух-
не, у него не оказалось нужных саморезов, 
пообещал купить их после работы и забыл. 
Спешил домой, набрал детям сладкого по 
дороге, жене – морепродукты, она когда-то 
давно просила его вместо сладкого поку-
пать ей что-нибудь солёное или полезное.

И тут она с этим шкафчиком. «Опять 
забыл?» Тон был презрительный, впро-
чем, почти как всегда, но он почему-то 
среагировал на него бурно. «Забыл, да. 
Я полночи не спал!» – сказал зачем-то. 
Хотелось, чтобы его пожалели, сменили 
тон, в общем, решил, что в этой ситуации 
он жертва. Жена не поддержала, равно-
душно окинула взглядом вываленные на 
стол морепродукты, взяла свою чашку и 
ушла в комнату.

На кухню зашла дочь. Посмотрела на 
сладости. Хмыкнула.

– Тебе что, нельзя? – Илья вдруг вспом-
нил, что дочь говорила про диету.

– Нууу… О, от этого не откажусь, – она 
схватила жевательные конфеты, чмокнула 
его в щёку и убежала.

Сын, наверное, ещё не вернулся с фут-
бола. Илья грустно посмотрел на пустые 
стулья. А когда-то, когда он возвращался 
с работы, его встречали их шумные, весё-
лые дети. И жена, она была совсем другая, 
хоть и уставшая за день, но она его ждала. 
Ждала, когда он примет у нее эстафету, 
возьмёт маленького смешного Даньку на 
руки, тот будет показывать на всё подряд, 
а Илья ему озвучивать.

– По-су-до-мой-ка! – Даньке почему-то 
это слово покажется смешным, и он зали-
висто, откидывая голову назад, засмеётся. 
Илья, жена и маленькая ещё Даша тоже 
засмеются, заражаясь Данькиной радо-
стью…

Сейчас дети выросли, дочь после школы 
всё время сидит в своей комнате, то занима-
ется с репетитором, то учит уроки, к нему за 
целый вечер может ни разу и не выйти. Сын 
весь в футболе: тренировки, игры, поездки. 
Илья уже забыл, когда последний раз они 
все вместе куда-то выезжали.

Он хотел и как-то даже обсудил с женой, 
что можно на выходных съездить или в 

Ростов, или в Переславль – кто-то недавно 
туда ездил и выставлял фотографии, да и 
не были они никогда в этих городах. Но 
Данька не смог, а у дочери единственный 
выходной в субботу, и она в этот день со-
биралась купить что-то из обуви.

Он вдруг вспом-
нил, как они испу-
гались третьей бе-
ременности жены. 
То л ь к о - т о л ь к о 
Даньку спустили 
с рук, и тот даже 
пошёл в садик, 
правда, болел всё 
время, но жена 
уже планировала 
выйти на работу. 
Начала с энтузиаз-
мом худеть, запи-
салась на фитнес 
и представляла 
с е б е  с л а д к у ю 
жизнь вне дня 
сурка дома: веч-
ной готовки, уборки и обсуждения све-
кровей на детской площадке. И вдруг её 
начало мутить по вечерам. Сначала она 
всё списывала на какой-то вирус, а потом 
внезапная догадка заставила её бежать, 
чтобы успеть до закрытия, в ближайшую 
аптеку за тестом. Она вышла из туалета и 
опустилась на стул.

– Я хотела работать! – Юля рыдала, за-
крыв лицо руками.

– Ну поработаешь попозже, – Илья пы-
тался переварить новые обстоятельства.

– Когда попозже? Через четыре года? 
Мне 35 будет! – Юля кричала.

– Ну и что?
– Да кто меня уже возьмёт? Я за второй-то 

декрет краснела.

Не сказать, что Юля была ценным спе-
циалистом, место за ней, правда, пока 
держали на её фирме, но все понимали, 
что третий декрет – это перебор. Надо или 
увольняться, или…

– Юль, ну поговоришь с начальником, 
скажешь, так, мол, 
и так. Хочу родить.

Юля вдруг закон-
чила плакать, под-
няла к нему мокрое 
злое лицо и сказала, 
разделяя каждое 
слово: «Я. Не. Хочу. 
Рожать».

То, что было по-
том, он смутно пом-
нит. Больница, он 
везет её в гнетущей 
тишине, ему не хо-
чется говорить. А 
что сказать? Спро-
сить, как она себя 
чувствует? После 
того, что они сдела-

ли, какое это имеет значение. Он со зло-
стью посмотрел на неё. «Нет, это я виноват. 
Я должен был настоять».

В ночь перед операцией он испугался. 
В детстве учительница русского языка и 
литературы показывала им на уроке фильм 
«Безмолвный крик» про аборт. Во время 
аборта женщине ввели в матку камеру и 
показали, как ведёт себя плод, когда его 
убивают. Он забивается в самый дальний 
конец, закрывается от инструментов 
маленькими ручками, защищая себя, его 
рот раскрывается в безмолвном крике – 
просьбе о пощаде...

Тогда он решил, что никогда не позволит 
убить своего ребёнка. Решил. Сейчас бы 
проснуться и понять, что это страшный сон. 

Но нет, отговорить жену он так и не смог, 
и страшный ком из злости, обиды, вины и 
ещё Бог знает чего с тех пор носил за собой.

Пошла череда наполненных какой-то 
пустотой годов. Работать, чтобы купить 
мебель, чтобы съездить отдохнуть, чтобы 
оплатить детям репетиторов, чтобы по-
мочь родителям отремонтировать дачу, 
чтобы поменять машину. Несмотря на то, 
что оба работали, денег всегда не хватало, 
потому что всё время нужно было чего-то 
хотеть. Куда-то стремиться. Он потерял 
смысл жизни. Жить ради этого? Зачем?

Попробовал заняться чем-то новым: 
съездил с коллегами на Красную поляну 
покататься на горных лыжах, пошёл в тре-
нажёрный зал, но было во всём этом что-то 
пустое, как будто бы лишнее.

А сейчас опять эти нелепые новогодние 
каникулы. Целых десять дней. Дочка умо-
тает к подруге на дачу, сын будет торчать в 
компьютере, всё, как всегда. Илья, наконец, 
собрался с духом и вышел из машины. За-
шёл в подъезд, забрался на свой третий 
этаж, открыл дверь. Жена сидела на стуле, 
из их коридора как раз просматривалась 
эта часть кухни. Он увидел её ссутулившую-
ся фигуру – что-то необычное было в её 
позе. Она как будто не знала, что ей делать.

– Ты чего?
– А? – Юля встрепенулась. – Ничего.
Потом, помолчав, добавила:
– Я беременна.
Илья приподнял бровь. Точно. Они давно 

уже перестали предохраняться, после того 
аборта Юле поставили бесплодие. А сейчас 
на него обрушилась сцена из прошлого. 
Это наш шанс – промелькнуло в мозгу. Он 
посмотрел на неё. Жена молчала. Наконец 
она сказала:

– Я всё поняла. Мы были наказаны. 
Столько лет... Я думала, что всё будет хоро-
шо, будем растить детей, работать, но тот 
ребёнок… он… – она набралась смелости, 
– мы убили его ради всего этого… – Юля 
обвела рукой кухню и снова зарыдала. 
Но на этот раз слёзы не были злыми, они 
были горькими и в то же время такими, 
что Илья почувствовал, что стена льда, 
стоявшая между ними столько лет, вдруг 
дала трещину.

Виктория леДнёВА
Фото: https://www.1zoom.ru/570857/

z2688.4/2560x1706

Илья уже целый час сидел в машине. нужно выключать двигатель и идти 
к жене и детям, но он всё оттягивал этот момент. Сначала пролистал ленту в 
телефоне, на чём-то остановился, пробежал глазами текст, снова вернулся в 
ленту. Прилетело сообщение из группы посёлка, смахнул. затем уставился на 
заснеженные ели. В свете фонаря снег метался и бушевал. Проехал на лыжах 
сосед. «надо идти. нет, не могу больше, не хочу».

Правило трёх свиданий,
которое спасло от одиночества

Мне было 26 лет, и я торопилась 
выйти замуж. Но как-то не попадалось 
достойного кандидата.

И вот однажды я прочитала одну по-
лезную книгу. В ней говорилось о том, 
что не стоит отвергать человека после 
первого же свидания. Если человек не 
неприятен вам физически, дайте ему 
шанс. Примите решение после тре-
тьего свидания, – писала автор. В до-
казательство там приводилось много 
историй любви не с первого взгляда.

И вот первое моё свидание после 
знакомства в сети. И первая реакция: 
бежать! Ведь он меня не знает. Пройду 
мимо, а потом внесу в чёрный список, 
и всё. Человек внешне оказался не в 
моём вкусе.

Но про это было написано в книге. 
И, честно говоря, ничего хорошего с 
молодыми людьми, которые были в 

моём вкусе, у меня никогда не выхо-
дило. Здравый смысл был не на моей 
стороне.

Я подошла. В процессе знакомства я 
узнала, что у моего нового знакомого 
нет высшего образования. Для меня 
это оказалось ещё одним препятстви-
ем, но я решила дать шанс. (К тому же 
он не хотел останавливаться в разви-
тии, о чём говорил, и в итоге получил 
высшее образование).

В конце концов у нас произошла ми-
лая история, когда я, устроившись на 
новую работу, не смогла справиться с 
одним заданием – нужно было срочно 
перевести клиентам письмо с русского 
на английский, которым на тот момент 
я владела плохо, и тут позвонил мой 
будущий муж, которому я поведала о 
невыполнимой задаче. Тот зачем-то по-
просил меня переслать ему это письмо.

Я сидела на работе, обливаясь 
ледяным потом и представляя, как 
зайду к начальнику и скажу ему, что 
у меня не получилось. И тут на почту 
приходит письмо с прекрасным пере-
водом! Оказывается, сосед будущего 
мужа – выпускник иняза, к нему-то 
он и обратился. Я тогда отметила для 
себя, что человек способен решать 
проблемы.

Эта история для меня больше, чем 
история знакомства. Я на своём опыте 
убедилась в том, что люди, которые 
обращают внимание прежде всего на 
внешность, а не на духовные и нрав-
ственные качества человека, порой 
проходят мимо своего счастья, нахо-
дясь в плену стереотипов и вкусовых 
предпочтений. 

Виктория леДнёВА
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Паломнический центр Рязанской епархии

7 марта – Москва. Покровский монастырь (мощи св. блж. Матроны Мо-
сковской). Новоспасский монастырь.
9 марта – Рязанская епархия. Михайловский Покровский монастырь. 
Часовня над могилой блж. Полюшки Захаровской (с. Захарово).
10 марта – Муром. Благовещенский, Троицкий, Преображенский мона-
стыри. Мощи свв. Петра и Февронии Муромских.
16 марта – Москва. Храм Покрова Пресвятой Богородицы в Ясенево. 
Данилов монастырь (мощи св. Даниила Московского).
17 марта – Рязанская епархия. Иоанно-Богословский монастырь.
20 марта – Касимовская епархия. Казанский храм с. Срезнево (икона «Споручница грешных», 
мощи прписп. Анны Срезневской).
23–24 марта – Троицкий Серафимо-Дивеевский монастырь.
30–31 марта – Введенская Оптина Пустынь. Шамордино. Клыково.

Уважаемые
читатели,

продолжается 
подписка 

на I полугодие 
2024 года.
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Александр мИлОВ

Какая из икон Божией матери самая 
главная?

Существует несколько сотен различных 
икон Пресвятой Богородицы. Среди них 
есть особо почитаемые образы: «Вла-
димирская», «Казанская», «Иверская», 
«Смоленская» и многие другие. Некото-
рые из икон посвящены определённому 
событию земной жизни Божией Матери, а 
некоторые отражают различные грани и 
способы Её благодатной помощи людям. 
Но не стоит забывать, что Царица Не-
бесная только одна. И когда мы молимся 
перед той или иной Её иконой – мы об-
ращаемся к одной и единственной Пре-
святой Богородице. Поэтому ошибочно 
говорить: вот эта икона главная.

Существует в народе благочестивая 
традиция молиться, например, об избав-
лении от недуга пьянства перед иконой 
«Неупиваемая Чаша», об исцелении от 
онкологии перед образом «Всецарица». 
И здесь важно не впасть в крайности и 
не превратить молитву в псевдоцерков-
ное язычество. Ведь помолиться Божией 
Матери об избавлении от той же алко-

Советуем прочитать

Духовные опоры 
народного ополчения

«Святитель феодорит Рязанский» 
– с таким названием вышла в свет 
книга автора нашей газеты, писателя 
Игоря евсина.

В книге описываются драматические со-
бытия Смутного времени (1598–1613). Госу-
дарственность трещит по швам, власть 
переходит из рук в руки, внутренние и внеш-
ние распри раздирают страну на части, 
всюду заговоры, разобщенность, ведущие к 
нестроениям и еще больше усугубляющие 
непростое положение дел… Такую картину 
можно было наблюдать в начале XVII века – в 
период, названный историками Смутным 
временем. 

Этот водоворот событий, вихрь времени 
сложно пережить, если не видеть точек 
опоры. Такими точками опоры, духовными 
маяками этого времени были его герои – люди 
духовно крепкие, зрелые, мужественные. В их 
числе имена организаторов первого и вто-
рого народных ополчений. Помимо знакомых 
нам из учебников истории имен руководите-
лей, к ним относятся и те, кто возглавлял 
отдельные дружины. Среди героев времени 
сияют у Бога имена духовных столпов, среди 
которых отдавший жизнь свою за правду Хри-
стову и за Отечество патриарх Гермоген, его 

сподвижники, архиепископы и епископы, по-
трудившиеся в распространении воззвания 
патриарха для объединения сил народных, 
для поддержания духа. И первое место в этом 
славном ряду занимает имя управляющего 
нашей епархией того времени – архиепископа 
Рязанского и Муромского Феодорита.

Знакомство с этой книгой вызывает жела-
ние больше узнать о трудном периоде в исто-
рии нашей страны, о героях того сложного 
судьбоносного времени и вознести молитвы 
к «доброму кормчему корабля Церкви Рязан-
ския», святителю Феодориту.

наталья гОРДИенКО

Приглашает «Пересвет»
Робот повернул голову на звук, его 

сенсоры вопросительно вскинулись и 
загорелись жёлтым светом, а гусеницы 
начали вращаться. Робот принял решение 
и поехал вперёд, всё больше набирая 
скорость… Вдруг он увидел впереди пре-
пятствие – лихой поворот влево, и снова 
прямо. Однако повелительно вскинутая 
ладонь человека заставила его остано-
виться, гусеницы прекратили движение, 
сенсоры погасли. Это совсем не строки 
фантастического романа, а обычное 
практическое занятие по основам робо-
тотехники в клубе «Пересвет», который 
уже несколько месяцев действует при 
Петропавловском храме посёлка Старо-
жилово.

Клуб «Пересвет» – место, где можно 
приобрести крайне полезные в современ-
ных условиях навыки и умения. Помимо 
робототехники, в клубе можно изучить 
основы первой помощи и тактической 
медицины, основы радиосвязи, полетать 
на беспилотниках и много чего ещё.

Занятия в клубе бесплатны для всех, а 
возрастных ограничений нет, учиться мо-
гут и стар и млад. Преподаватели имеют 
большой практический опыт, есть среди 
них и те, кто участвовал в СВО.

Старший преподаватель курсов Миха-
ил Камакин: «Мы сегодня живём в эпоху 
быстрых и не всегда приятных перемен. 
И сейчас, пока есть время, надо учиться. 
Учиться тому, что может пригодиться 

в  ус ловиях 
боевых дей-
ствий, чрез-
в ы ч а й н ы х 
с и т у а ц и й , 
с т и х и й н ы х 
б е д с т в и й . 
Е с т ь  т а к а я 
п о го в о р к а : 
лучше уметь 
и не нуждать-

ся, чем нуждаться и не уметь. Она очень 
точно отражает вызов нынешнего вре-
мени каждому человеку. Так что прихо-
дите и учитесь, иначе придётся учиться 
в условиях, когда цена ошибки – травма 
или жизнь».

С этими словами сложно не согласиться. 
Сегодня мы видим, сколь быстро раз-
виваются технологии, а СВО наглядно 
демонстрирует, что мы обязаны быть в 

авангарде прогресса, в противном случае 
нашей стране просто не выжить.

Словом, подобные курсы крайне же-
лательно пройти каждому, нужно только 
желание, остальному научат. Тем более 
что подобные навыки не ограничиваются 
лишь военным временем, они примени-
мы и в повседневной мирной жизни.

Приходите и приезжайте, будет ин-
тересно! Подробности можно узнать в 
сообществе клуба в социальной сети 
«Вконтакте» по адресу: https://vk.com/
peresvet_str

Клуб действует в рамках реализации 
проекта «Хранители вечности» с исполь-
зованием гранта Президента Российской 
Федерации, предоставленного Фондом 
президентских грантов.

максим КУзнеЦОВ

Вопрос – ответ гольной зависимости можно абсолютно 
перед любым Её православным образом. 
На искреннюю молитву, идущую из глу-
бины сердца, Богородица обязательно 
откликнется.

Почему говорят, что в церковные 
праздники нельзя работать?

Ответ на этот вопрос нам даёт Господь в 
четвёртой заповеди: «Шесть дней работай 
и делай всякие дела твои; а день седьмой 
– суббота Господу Богу твоему».

В Новом Завете место субботы занял 
воскресный день, когда Христос вос-
крес из мёртвых. К святым праздничным 
дням относятся двунадесятые и вели-
кие праздники, а также некоторые дни, 
по-особому важные для конкретного 
православного человека, например, День 
ангела, престольный праздник храма. Го-
воря о четвёртой заповеди и о почитании 
праздничных дней, Господь призывает 
нас, прежде всего, не к безделью, а к тому, 
чтобы отказаться от повседневной суеты, 
отложить какие-то свои повседневные 
дела и обратить взор к Богу, сходить в 
храм на богослужение, если, конечно, 
позволяют жизненные обстоятельства, 
уделить время своим ближним. Важно ста-
раться совершать дела милосердия в эти 
дни, как показал нам Спаситель, который 
в субботу – святой день для иудеев – со-
вершал больше всего чудес.


